

Interpellation

Fire in the sky quid de la biodiversité?

Durant les heures que nous passons dans la nature à observer ou à tenter de capturer l'image d'un oiseau, d'un chamois ou encore d'un bouquetin, il est assez évident de se rendre compte à quel point la cohabitation est fragile entre l'humain et les animaux sauvages.

Préserver la biodiversité est devenu un thème récurrent que ce soit durant les campagnes électorales ou dans cet hémicycle.

A titre d'exemple, dans sa motion du 21 septembre 2020, Françoise Goy parle de perte de biodiversité, et dans son postulat du 28 mars 2019, Kathrin Hess-Bellwald parle de diminuer la pollution lumineuse nocturne, de plus en plus envahissante, avec des conséquences reconnues néfastes pour notre écosystème (faune et flore).

Toutefois, une fois par année, le 1er août, nous n'avons aucun scrupule à envoyer dans le ciel un feu et un spectacle pyrotechnique d'une puissance tel qu'il n'est pas sans conséquence sur la santé des animaux domestiques ou sauvages. Le volume sonore de certains feux d'artifice peut atteindre 160 décibels.

L'explosion de feux d'artifice provoque la panique de centaines de milliers d'oiseaux chaque année. Leur envol précipité engendre des collisions importantes. Cet envol est par ailleurs caractérisé par de très hautes altitudes, pendant plusieurs dizaines de minutes.

Les feux d'artifice se produisent la nuit, moment auquel la plupart des espèces recherchent un abri pour se reposer. Il est évident que les vols de panique générés par les feux d'artifice ont un impact négatif sur la santé et les chances de survie de ces oiseaux, en particulier pour les animaux les plus faibles ou les espèces en déclin.

Il a également été prouvé grâce à plusieurs études qu'un feu d'artifice touche les oiseaux à environ 40km à la ronde. De ce fait, des milliers d'oiseaux peuvent être impactés par un seul et unique feu d'artifice. Soit plusieurs millions d'individus au moment des fêtes nationales.

De plus, de nombreux animaux de compagnie disparaissent ainsi chaque année après s'être enfuit parce que des spectacles de feux d'artifice leur ont donné la frayeur de leur vie.

Terrifiés, ils tentent d'échapper à ce qui leur semble être des explosions et ils se retrouvent souvent fortement perturbés, désorientés et incapables de retrouver leur chemin.

L'impact environnemental et sur la santé des humains n'est pas anodin non plus et pour cela je vous laisse prendre connaissance du rapport de l'OFEV annexé à la présente interpellation.

Tout cela pour un égoïste plaisir d'humain somme tout très éphémère.

Fort de ce constat, je me permets de poser à la Municipalité les questions suivantes :

- N'existe-t-il pas une alternative sympathique et conviviale pour nos concitoyens pour célébrer notre fête nationale. (drônes, showlaser ou autres)
- Le feu d'artifice est-il vraiment irremplaçable pour le bien-être et la joie de nos concitoyens. Pour le savoir, un sondage auprès de la population pourrait être pertinent.
- Est-ce que la Municipalité pourrait envisager à l'instar de la ville de Bienne, de Zürich, Genève ou de St-Moritz de purement et simplement supprimer le feu d'artifice du 1er août.

Tout ça pour le bien-être, la préservation de notre biodiversité, notre eco-système et également de notre santé.

Au nom du groupe PLR, Jacques Vacheron